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4. Sitzung der Zweckverbandsversammlung am 07.09.2021Niederschrift 

 

zur 3. Sitzung des Zweckverbandes Tourismusverband Biggesee-Listersee  

am Donnerstag, 10.06.2021, im Sitzungssaal des Rathauses,  

Hauptstraße 75, 57482 Wenden 

Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr      Sitzungsende: 18:02 Uhr 

Anwesend waren:  Matthias Scholand (Vorsitzender, Stadt Meinerzhagen) 

    Brigitte Hennecke (Stellv. Vorsitzende, Gemeinde Wenden) 

    Regina Stahlhacke-Schmandt (Stadt Drolshagen, Vertreterin von Hr. Heuel) 

    Frank Burghaus (Hansestadt Attendorn) 

    Bernd Strotkemper (Hansestadt Attendorn) 

    Gregor Stuhldreier (Hansestadt Attendorn, Vertreter von Hr. Schulte) 

    Alice Holterhoff (Kreisstadt Olpe) 

    Klarissa Hoffmann (Kreisstadt Olpe) 

    Jürgen Peter Sonsalla (Kreisstadt Olpe) 

    Michael Wrede (Kreisstadt Olpe)      

     

der Vorsteher:   Christian Pospischil (Bürgermeister, Hansestadt Attendorn)  

    

die Geschäftsführerin: Imke Grotelüschen (Tourismusverband Biggesee-Listersee) 

die Schriftführerin:  Anne Reucker (Tourismusverband Biggesee-Listersee) 

        

Entschuldigt:   Peter Weber (Stellv. Zweckverbandsvorsteher, BM Kreisstadt Olpe) 

    Markus Harnischmacher (Hansestadt Attendorn) 

    Wolfgang Teipel (Hansestadt Attendorn, Vertreter von Hr. Harnischmacher) 

    Günter Schulte (Hansestadt Attendorn) 

    Sebastian Heuel (Stadt Drolshagen) 

     

 

Vor Sitzungsbeginn begrüßt Herr Scholand als Vorsitzender die Anwesenden im Sitzungssaal der 

Gemeinde Wenden. Er stellt die Beschlussfähigkeit sowie die ordnungsgemäße und fristgerechte 

Einladung fest. Die Tagesordnung sieht wie folgt aus: 

 

 

Tagesordnung: 

I. Öffentlicher Teil  

1. Amtseinführung und Verpflichtung der noch nicht verpflichteten Mitglieder der 

Zweckverbandsversammlung (Vorlagen- (Drucksachen-) Nr. ZVV 013/2021) 

2. Genehmigung der Niederschrift vom 04.03.2021 

3. Bericht der Geschäftsführung 

4. Bekanntgaben / Informationen 
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5. Anfragen 

6. Einwohnerfragestunde 

 

II. Nichtöffentlicher Teil 

 

       7.  Genehmigung der Niederschrift vom 04.03.2021 

       8.  Bekanntgaben / Informationen 

       9.  Anfragen  

   

 

I. Öffentlicher Teil  

 

1. Amtseinführung und Verpflichtung der noch nicht verpflichteten Mitglieder der 

Zweckverbandsversammlung (Vorlagen- (Drucksachen-) Nr. ZVV 013/2021) 

 

Der Vorsitzende begrüßt Frau Regina Stahlhacke-Schmandt als stellvertretendes Mitglied für die Stadt 

Drolshagen sowie Herrn Gregor Stuhldreier als stellvertretendes Mitglied für die Hansestadt Attendorn in 

der Zweckverbandsversammlung. Beide werden durch den Vorsitzenden in ihre Ämter eingeführt und in 

feierlicher Form zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben verpflichtet. Hierzu 

spricht der Vorsitzende folgenden Verpflichtungstext: 

„Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrnehmen, das 

Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetzte beachten und meine Pflichten zum Wohle des 

Zweckverbandes Tourismusverband Biggesee-Listersee erfüllen werde.“ 

Frau Stahlhacke-Schmandt und Herr Stuhldreier sprechen die Formel nach und werden somit verpflichtet. 

 

2. Genehmigung der Niederschrift vom 04.03.2021 

 

Es ergeben sich keine Ergänzungen oder Änderungswünsche.  

Beschluss:    Die Niederschrift vom 04.03.2021 wird genehmigt.  

 

Beratungsergebnis:    Einstimmig, zwei Enthaltungen 

 

 

3. Bericht der Geschäftsführung 

Frau Grotelüschen hält ihren Bericht anhand einer Präsentation. Diese wird der Niederschrift als Anlage 1 

beigefügt.  
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Der Vorsitzende bedankt sich für die Präsentation der Geschäftsführung. Die sich anschließende 

Diskussion wird in der Niederschrift nur in zusammengefasster Form wiedergegeben (Ergebnisprotokoll).  

 

Herr Stuhldreier bedankt sich für den interessanten und aufschlussreichen Vortrag. Er möchte wissen, wie 

der Tourismusverband in der derzeitigen pandemiebedingten Lage und ohne Messebesuche sicherstellt, 

dass kein Stillstand entsteht und das Natur-Erlebnisgebiet Biggesee-Listersee im Vergleich zu anderen 

Regionen auch weiterhin inspiriert und auf dem aktuellen Stand bleibe. Frau Grotelüschen teilt mit, dass sie 

bereits Arbeitserfahrung aus mehreren Regionen in Deutschland habe und die Entwicklung vergleichbarer 

Regionen ständig verfolge, das Internet regelmäßig sichte, touristische Newsletter erhalte und zudem 

Mitglied im Arbeitsausschuss und Strategiebeirat des Sauerland-Tourismus e.V. sei. So halte sie sich durch 

regelmäßige Netzwerkarbeit mit den Kolleginnen und Kollegen auf dem aktuellen Stand. Frau Reucker 

ergänzt, dass die strategische Ausrichtung des Tourismusverbandes auch abgestimmt sei auf die 

Dachmarkenstrategie des Sauerland-Tourismus e.V. und Tourismus NRW, so orientiere sich z. B. der 

Marketingplan daran und die Marketingmaßnahmen verzahnen sich damit. Herr Pospischil stimmt dem zu 

und ergänzt, dass auch selbst Akzente gesetzt werden.  

 

Es wird weiterhin diskutiert, ob im Rahmen der Digitalisierung nicht auch gezielteres Zielgruppenmarketing 

genutzt werden könne, z. B. durch Auslesen der Daten der Sauerland App. Frau Grotelüschen kündigt an, 

dies in Erfahrung zu bringen. In diesem Zuge erklärt Frau Grotelüschen das neue Zielgruppenmarketing 

hinsichtlich der Sinusmilieus von Tourismus NRW bzw. des Sauerland-Tourismus e.V., welches ebenfalls 

schon Anwendung im Marketingplan des Tourismusverbandes findet.  

 

Ebenfalls werden die Themen Barrierefreiheit und Inklusion im Natur-Erlebnisgebiet Biggesee-Listersee 

kurz diskutiert.  

 

Herr Strotkemper regt an, zukünftig das Augenmerk auch verstärkt auf eine einheitliche Infrastruktur 

hinsichtlich einer Beschilderung im Corporate Design des Tourismusverbandes bzw. des Natur-

Erlebnisgebietes Biggesee-Listersee zu lenken. Dies würde den Wiedererkennungswert im Gebiet enorm 

steigern. Frau Grotelüschen teilt mit, dass es sicherlich wünschenswert wäre, an jedem Eingangsportal ein 

Schild zu haben, das auf das Natur-Erlebnisgebiet hinweist. Touristische Beschilderungen bzw. Infrastruktur 

seien aber nur nach und nach möglich. Herr Pospischil ergänzt, dass es in Kommunen häufig der Fall sei, 

dass noch alte Tafeln mit neuen koexistieren. Frau Reucker teilt mit, dass das Natur-Erlebnisgebiet 

Biggesee-Listersee zwar bereits ein eigenes Corporate Design (CD) für die eigenen Marketing Mittel und 

Broschüren habe, dieses aber bei der Beschilderung bisher nur zögerlich (Logo) angewendet werden durfte, 

da als ehemaliges REGIONALE 2013 Projekt hier das CD des Sauerland-Tourismus e.V. hinsichtlich 

Wander- und Radinfotafeln verwendet worden sei. Daher gebe es im Gebiet bisher keine touristische 

Beschilderung ausschließlich im CD des Tourismusverbandes. Herr Pospischil ergänzt, dass es auch 

darum gehe, sich mit dem Sauerland-Tourismus e.V. als Dachmarke zu ergänzen und uns zusammen in 

einer einheitlichen Bildsprache darzustellen.  

 

Der Zweckverbandsvorsteher und der Vorsitzende bedanken sich für die konstruktiven Diskussionen zu 

den verschiedenen Themen.  
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4. Bekanntgaben / Informationen 

 

Es ergeben sich keine Bekanntgaben.  

 

5. Anfragen  

Es ergeben sich keine Anfragen.  

 

6. Einwohnerfragestunde 

Es ergeben sich keine Anfragen.  

Der Vorsitzende beendet die Sitzung um 18:02 Uhr. 

 

Attendorn, 10.06.2021 

Der Vorsitzende der     Die Schriftführerin 
Zweckverbandsversammlung   Im Auftrag     
 
 
 

Matthias Scholand     Anne Reucker  


